

# Del movimiento sindical

# ¡Abren los ojos los trabajadores!

## No se dejen desorientar por la reacción que echa mano de los medios más ruines para dividirlos. ¡Dividir para reinar! La United y los patrones reaccionarios quieren seguir REINANDO EN COSTA RICA

por KA - LU - FA

En el Atlántico, como en el Pacífico, muchos empleados de la Compañía Bananera, de filiación cortesista, están trabajando hábilmente en el sentido de desorientar a los trabajadores, de hacerlos reaccionar contra sus sindicatos, contra el gobierno del Dr. Calderón Guardia, las Garantías Sociales y el Código del Trabajo. Con este fin aprovechan todas las oportunidades y acuden a toda clase de maniobras. Veamos, por ejemplo, cómo han maniobrado en 25 Millas algunos empleados del Departamento de Agricultura: ese departamento, por no sabemos qué razones, mantiene desocupados, desde hace más de quince días, a una gran cantidad de trabajadores que, sin ganar un centavo, tienen que pagar comida y hacerle frente a todos sus gastos personales. De acuerdo con el Código del Trabajo, la Compañía está obligada a pagarles esos días como días trabajados, ya que no puede alegar para esa suspensión de labores fuerza mayor ni cosa que se parezca; y si los despiden definitivamente, a pagarles el pre-aviso y el correspondiente auxilio de cesantía. No ha hecho ni una ni otra cosa. Pero sí se le había hecho creer a esos trabajadores que su suspensión se debía a la obligación que tenía la Bananera de someterse a ciertas exigencias del Código del Trabajo.

La Compañía ha girado instrucciones para que de ahora en adelante se le exija estrictamente, a todo trabajador, la presentación de la cédula de identidad. Co nesta disposición nada tiene que ver el Código del Trabajo, como muy bien tienen que saberlo todos los empleados de la Compañía. Antes no se había procedido nunca con tanta exigencia. Ahora no se aceptan constancias de la Autoridad, ni permisos de residencia, ni los recibos de las correspondientes declaraciones, etc.; tienen que presentar la cédula. El rápido acatamiento de esta disposición es, para el 90 % de los "Linieros", un verdadero problema. Una salida a San José, les cuesta un dínaral; pierden una semana o más, para regresar, cuando les va muy bien, con el recibo de la declaración y la promesa de que talvez al cabo de un mes les enviarán la cédula. ¿Y mientras tanto? También se les exige ahora un certificado de buena salud, que debe ser extendido por el médico del hospital de Limón. Con esto nada tiene que ver, tampoco,

el Código del Trabajo, que exige, pero para los trabajadores que se ocupan en el manipuleo, la fabricación o el expendio de productos alimenticios, certificado médico que acredite que no padecen de enfermedades infectocontagiosas; y certificado de buena salud para los trabajadores del servicio doméstico. Pero no para los trabajadores agrícolas. Si la Bananera, porque le da su regalada gana, insiste en exigirselo a sus peonadas, tiene que renunciar desde ahora a los servicios del 99 % de su gente: el "liniero" que no está pálido está anémico o reumático, etc. Y ahora andan esos pobres "linieros" de la seca a la Meca en busca de las cédulas y de los certificados. Y los tales empleados del Departamento de Agricultura les dicen: "Este es el resultado de las famosas Garantías Sociales y de las absurdas exigencias de ese porquerío de Código. ¿Ustedes fueron a San José a apoyar al Doctor y a pedir el Código. Pues busquen ahora al Presidente para que él les consiga eso que necesitan; la Compañía está dispuesta a acatar el Código al pie de la letra". Y hasta se han atrevido a insinuarles la conveniencia de que las peonadas se levanten y protesten contra el Código del Trabajo.

Con el trabajo de los menores de edad también han armado otro lío. Afirman esos empleados que, de acuerdo con el Código, se verían obligados a despedir a todos los menores de veinte años. El Código permite el trabajo de los muchachos mayores de doce años y menores de dieciocho en las explotaciones agrícolas y ganaderas, siempre que esos menores obtengan la autorización del Patronato Nacional de la Infancia o de la respectiva Junta Provincial de Protección a la Infancia. Y así se lo hizo saber el Comité Sindical de 25 Millas a los muchachos amenazados. Muchos de estos hicieron el viaje

al puerto y consiguieron la autorización mencionada. Los empleados alegaron que, además de ese documento necesitaban constancia de nacimiento. Y como más de un muchacho presentó entonces su fe de bautismo, se las rechazaron diciéndoles que el Código exigía una certificación de nacimiento expedida por el Registro Civil. ¿Antojos de la Bananera? ¿Maniobras de los empleados cortesistas para desprestigiar el Código del Trabajo?

Lo cierto es que los trabajadores se presentaban a las oficinas a tratar de arreglar su situación, y que de allí salían muchos de ellos echándole maldiciones al Presidente de la República, a los sindicatos y al Código del Trabajo. Y los empleados hablaron de convocar la peonada a una reunión "para explicarle el Código", y de que se iban a firmar ya los contratos de trabajo. El Comité de 25 Millas se dirigió entonces al Comité Ejecutivo de la Confederación y éste envió un delegado que, ante los trabajadores reunidos, desmascaró las maniobras de esos empleados de la United. Luego el delegado conferenció con el jefe general de los trabajos, quien acababa de regresar de Honduras, y con otros jefes. De esa conferencia surgió un acuerdo satisfactorio en cuanto a la colocación de los cesantes, el trabajo de los menores y el problema de las cédulas. También manifestó el personero de la Compañía su determinación de solucionar el problema de la escasez y mala calidad del agua, para terminar así con las quejas de los trabajadores. Por su parte, la Confederación está dando todos los pasos necesarios para facilitar a todos los trabajadores, nacionales y extranjeros, los documentos que necesitan para legalizar su situación.

Protestamos contra las maniobras de esos empleados reaccionarios. Los trabajadores deben abrir los ojos y no dejarse desorientar; deben consolidar sus respectivos sindicatos, fortalecer a Confederación, si es que queremos que la clase patronal no burle los derechos que hemos adquirido.

## DE LIMON

El martes a las siete y media de la noche se celebró en el local de los sindicatos de la ciudad de Limón un importantísimo mitin. Alrededor de cuatrocientos trabajadores limonenses se congregaron para escuchar las palabras de los dirigentes sindicales compañeros Joaquín Hernández, Secretario del Comité Sindical de Enlace del puerto. Fernando

Aguilar, Secretario de Organización de la C. T. C. R., en la zona Atlántica; y el compañero Víctor Cordero, Subsecretario de la citada Confederación.

El compañero Cordero en su discurso se refirió a la posición del movimiento obrero frente a la actual situación política, desmascarando la demagogía reaccionaria y fascistoide de los enemigos de la clase trabajadora, tendiente a desviarlos de su lucha hacia una Costa Rica mejor.

## Atención!!

### VANGUARDISTAS

El 23 de noviembre se cierra el periodo de inclusiones y traslados.

En las oficinas del Partido se atiende este servicio. Así: SAN JOSE: Todos los días de 2 a 5 de la tarde, excepto sábados. Todas las noches de 7 a 9 excepto sábado, en Heredia. Alajuela y Cartago todos los días a las mismas horas de San José. Limón y Puntarenas de 7 a 9 de la noche.

## El entierro del c. Zúñiga en Puntarenas fué un hermoso acto de protesta y solidaridad

El entierro del com. en Puntarenas fué un hermoso acto de protesta y solidaridad. Por las malas condiciones de trabajo, murió trágicamente el trabajador Zúñiga en el muelle de Puntarenas. Su entierro fué una hermosa manifestación de solidaridad de los trabajadores, una protesta viva contra las condiciones que ocasionaron la muerte de este trabajador.

## PESAME

Ha muerto la señora esposa del compañero Francisco Herrera. Para él y toda su estimable familia nuestro más sentido pésame.

*Canta don León con la música de "Echame ese toro ajuera".*



Programa de mi partido  
Un programa nacional:  
tener al pueblo "jodido"  
y que engorde el capital.

A la carreta sin bueyes  
espantajo del pasado,  
quiero ponerle la yunta  
del pueblo que yo he chuseado.

# Mil Vanguardistas que den 50 colones cada uno

Eso es lo que necesita Vanguardia Popular para los gastos de su campaña. Opongamos nuestras modestas contribuciones a los cheques de los ricos reaccionarios y de los nazis solapados. Los obreros de la construcción Koberg, se agrupan y en dieces y pesetas ajustan ₡ 50.00 para comprar una acción para Vanguardia Popular. ¿Cuáles otros obreros harán lo mismo para ayudar a defender los intereses del pueblo? De Alajuela, nos informa el C. Toruño: Diez acciones a Oscar Llobet ₡ 500 00 Heriberto Chavarría (una acción) ₡ 50 00

Miguel A. Chavarría (Una acción) 50 00  
Francisco Rímola (Una acción) 50 00  
Enrique Morales y Miguel A. Chavarría una acción 50 00  
¿Qué informan las otras Secciones?  
Las células de San José intensifican su labor colocando acciones.  
Célula 7 de Noviembre ha colocado una acción;  
Célula Simón Bolívar, ha colocado una acción;  
Célula Martí, ha colocado seis acciones;  
Célula México, ha colocado ocho acciones;  
Célula Empresa N.º 2, ha colocado una acción.

Célula Tibás, ha colocado siete acciones;  
Célula Lenin, ha colocado dos acciones;  
Célula Timoshenko, ha colocado dos acciones;  
Célula Juanito Mora, ha colocado cuatro acciones;  
Célula Braña, ha colocado una acción;  
Célula Primero de Mayo, ha colocado siete acciones;  
¿Qué informan las otras células?  
De San Pedro de Poas: una acción el señor Belén Murillo, ₡ 50.00.  
**¡AYUDE UD. AL PARTIDO DEL PUEBLO!**  
Teléfonos: 5561 - 1853